

**Zeitschrift:** Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse  
**Band:** 18 (1988)  
**Heft:** 6

**Buchbesprechung:** Lu pour vous

**Autor:** [s.n.]

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 06.10.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



PROFESSEUR RENÉ JEANNERET

## UNI 3<sup>e</sup> ÂGE

## LU POUR VOUS

# Des deux côtés de la frontière des contacts prometteurs entre U3A francophones

La création des Universités du Troisième Age contribue non seulement au rayonnement des institutions-mères, par la mise sur pied d'antennes régionales notamment, mais, de plus, favorise les relations d'amitié et de travail au niveau des responsables et entre les étudiants de nos universités pour aînés.

Dans ce domaine, il vaut la peine de signaler l'initiative prise, il y a trois ans, par le directeur de l'Université Ouverte de Franche-Comté, jumelée à celle de Neuchâtel. Michel Woronoff invita les représentants des U3A de Genève, Lausanne, Fribourg, Neuchâtel et du Tessin à rencontrer à Besançon leurs homologues de Dijon, Chalon-sur-Saône, Dole, Lons-le-Saunier, Vesoul, Bourg-en-Bresse et Mulhouse. Ce premier contact, consacré à d'utiles échanges d'expériences, fut suivi l'année dernière d'une réunion à Dijon où fut discuté le problème de l'enseignement des branches scientifiques aux personnes dites âgées.

Tout dernièrement, l'honneur est échu à Neuchâtel de recevoir ce groupe qui s'est baptisé «Lotharingie», en raison des territoires qu'il représente. Trois thèmes principaux ont été débattus par

les participants: tout d'abord, celui, important, de l'échange de professeurs. Il est évident, en effet, que de remarquables conférences, préparées avec un soin particulier, mériteraient d'être entendues pas plus d'un auditoire de privilégiés. On cherchera donc à favoriser les invitations d'enseignants entre U3A de France et de Suisse, de manière à diffuser aussi largement que possible la pensée et les connaissances de professeurs qui, outre leur érudition et leur talent pédagogique, apportent de nouveaux points de vue et permettent d'enrichir et de renouveler des programmes auxquels il n'est pas toujours aisé de donner la variété souhaitable.

D'un autre côté, le vœu est exprimé que les étudiants aînés eux-mêmes puissent également entrer en contact les uns avec les autres, lors d'assises regroupant des membres de plusieurs U3A. Si de nombreux contacts bilatéraux se sont noués dans le cadre de la «Lotharingie», l'idée d'une rencontre plus large a été acceptée par l'ensemble des responsables présents à Neuchâtel. Une date a été retenue: celle du 19 octobre 1988; un lieu: Arc-et-Sens, où est présentée une remarquable exposition

sur Pasteur et son œuvre. Cette journée, à laquelle on espère compter plusieurs centaines de participants provenant des deux côtés de la frontière, sera illustrée par un ou deux exposés et agrémentée d'un repas en commun qui devrait favoriser les échanges entre membres de nos diverses institutions.

Enfin, un troisième sujet a été abordé: celui de l'apport de personnes âgées à la connaissance de faits de civilisation en voie de modification ou de disparition. Une enquête interdisciplinaire sera préparée par des spécialistes et soumise sous forme de questionnaire à nos étudiants aînés. Le thème retenu paraît particulièrement intéressant: «Les communications de 1875 à 1975». Gageons que de nombreux témoignages pourront être recueillis, et que l'étude envisagée aboutira à une meilleure connaissance de ce que furent les communications de tous genres au moment où vécurent nos grands-parents, à la fin de la guerre de 1870, jusqu'à la conquête spatiale et au débarquement sur la lune, rendu possible grâce aux télécommunications, elles-mêmes filles de l'énergie électrique.

René Jeanneret

## Les petits carnivores

Editions Payot, Lausanne

Fouine, martre, putois, hermine, belette... le dernier paru des Atlas Visuels Payot présente cinq petits animaux familiers de nos campagnes.

Le lecteur est irrésistiblement entraîné par les auteurs (Claude-P. Mermod et Paul Marchesi, de l'Institut de zoologie de l'Université de Neuchâtel) le long des sentes nocturnes, des berges des ruisseaux, dans les chalets d'alpage enfouis sous la neige, partout où ils ont guetté leurs sujets d'étude et effectué leurs observations. (81 illustrations. Fr. 25.-.)

C. R.

## Les pics

Editions Payot, Lausanne

En pénétrant dans les bois, au premier printemps, le promeneur est parfois accueilli par des séries de cris aigus et des coups répétés appliqués sur les troncs: un pic invisible, quelque part, affirme ses droits sur le territoire.

Il est grand temps que soient présentées les différentes espèces vivant en Europe. Philippe Clergeau et Patrick Chefson, deux scientifiques attachés à l'Institut de zoologie de l'Université de Rennes, leur consacrent un excellent ouvrage dans la collection Atlas Visuels Payot, concourant ainsi à leur connaissance et à leur protection. (77 photographies. Fr. 25.-.)